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市民贾先生的父母均已
年过六旬，目前住在市区建设
路东段某家属区的顶楼8楼。
父母每天提着蔬菜水果一级
一级爬楼梯，累得气喘吁吁，
让他很是心疼。自从在网上
看到别的城市已经出台了“老
旧住宅加装电梯”方面的意见
和政策，他就一直在想，如果
自家住宅楼也能加装电梯，该
多好！

贾先生的父母听到这一
想法，自是欢欣鼓舞，见到同
单元的邻居就问是否同意加
装电梯。现在多数的住户都
同意了，可是这事该如何操作
执行，贾先生心中没了主意。

“现在父母还勉强爬得
动，如果将来腿脚不灵便，爬
不动了咋办？”贾先生向晚报
记者诉说心中的想法，“希望

晚报能帮忙问问，多层住宅加
装电梯需不需要审批，该向哪
个部门审批？”

市民张女士在新城区九
天庄园有套房，住在顶楼。56
岁的张女士由于腰椎间盘已
出过两次问题，现在让女儿住
在那儿，因为害怕爬楼很少过
去住了。她说：“如果能加装
电梯，那就太好啦！”

市民伽先生家住姚电大道
姚电新区，房子是上世纪90年
代的老楼，一共7层，他家住在
7楼。他说：“20多年前年轻还
能爬得动，随着年龄增长，真是
越来越吃力。平时邻里之间坐
一块商议过加装电梯的事儿，
同单元大部分住户都同意。现
在正跟一家电梯安装公司商议
加装电梯一事，到底该如何审
批也不清楚。”

多层住宅加装电梯可否在我市推行？
市民：盼望梦想照进现实 管理部门：加装电梯须经审批

昨日下午，在新城区湖光小学多功能教室里，学生们在进行诗朗诵。当天，湖光小学在校内举办了
“献礼十九大，我向习爷爷说句心里话”主题观摩课活动，参加观摩课的同学以诗朗诵、手抄报、舞蹈和
写给习爷爷的信等方式表达了自己对党和国家的热爱，以及建设美好家园的愿望。本报记者 彭程 摄

随着国内一些城市开始试点给多层住宅楼加装电梯，以解决老年居民上下楼难的问题，我市不少居民，尤其是住在
较高楼层、家中有老人的居民，也开始关注这一话题：多层住宅加装电梯可否在我市推行？如果业主同意加装电梯，该向
哪些部门审批？私自加装算不算违法？记者近日对此事调查发现，今年我市两会期间，市政协已收到3份关于这一议题
的提案，而我市规划、房管等相关部门也对此作出了初步答复，但是正式文件尚未出台。

□本报记者 王春霞

献礼十九大
说句心里话

低保户享受
医疗签约服务

昨日，低保居民在与社区卫生服务站工作人员签订居民健
康签约服务协议书。当日，新华区中兴路街道文化宫社区卫生
服务站的工作人员，与辖区内 20多个低保居民签订了健康签
约服务协议。

这些低保居民今后将会享受上门诊治、健康规划指导、健
康信息传递、免费常规体检等多项服务，为他们保健就医提供
便利条件。本报记者 李英平 摄

针对市民关于“多层住宅加装电梯”的疑问，连日
来，记者先后咨询了市城乡规划局、市住建局、市质量技
术监督局等相关部门，均未找到答案。市住建局办公室
工作人员说：“这件事应该不归住建局管吧，我们没有见
过有关的规定或者通知。”他建议记者问质监局，因为电
梯是特种设备，由质监部门负责安全监管。

市质监局特种设备科一位负责人告诉记者，“我们
负责电梯安装之后的验收，经验收合格，我们发放电梯
使用登记证。老楼加装电梯，一般都需要对楼体进行改
造，电梯能不能安装、如何安装，需要规划和建设部门来
审批。”他还告诉记者：“关于老旧居民楼加装电梯，我见
到过一个提案，你可以问问。”9月11日，记者与市政协提
案委联系得知，在今年两会期间，政协委员、民主党派提
出了3份关于“多层住宅加装电梯”的提案。

市政协委员李丽萍在一份《建议启动给老旧多层住
宅加装电梯工作》的提案中，这样开头：“我是一名 60
后，随着年龄的增长，从年轻时的日思夜想住楼房，到现
在不想上楼怕上楼，回家的幸福感似乎打了折扣，盼望
自己家的多层住房能装上电梯。”

李丽萍告诉记者，这是她第二次提了这个提案，因为
感觉“这个事涉及很多人，不少亲友聊天时都提到了这个

话题，很多居民都希望通过加装电梯来改善老旧小区的居
住条件，提高幸福指数”。因此，她建议政府借鉴北京、上
海、广州等城市的经验，尽快出台老式多层住宅增设电梯
的相关政策，希望相关部门统一认识，建立绿色通道，解决
老百姓的实际难题。

民建市委在《对多层住宅加装电梯的提案》中说，
“目前平顶山市老城区的多层住宅，大多是上世纪末和
本世纪初建造的6-7层的无电梯住宅楼。按照1987年我
国颁布的《住宅建筑设计规范》以及1999年原建设部和原
国家质量监督局发布的新规范中，均规定七层及以上住宅
必须设置电梯。对多层住宅加装电梯，成为完善住宅功
能、改善居住条件、优化住房结构、缓解供需矛盾、提高生
活质量、解决住户不便的较好办法，有着积极的社会意义，
也是国际上流行的一种旧住宅改善办法。”

该提案建议，尽快出台平顶山市《关于旧住宅增设
电梯的若干指导意见》，为平顶山市和各县区开展旧住
宅增设电梯工作提供建设管理指南；同时配套出台相关
鼓励改造措施，允许多层住宅楼动用一定比例的房屋维
修基金，并允许业主提取住房公积金，以减轻居民进行
电梯改造的经济压力；在市行政服务中心，建立特别绿
色通道，简化旧住宅加装电梯的审批程序。

针对政协委员和民主党派的提案，今年8
月份，市城乡规划局、市房管中心相关科室已作
出了初步的答复。

根据市城乡规划局规划用地科的答复：加
装电梯是一项系统工程，审批程序比较复杂，
从业主意见征询、初步方案设计、规划部门初
审、现场公示到最终的电梯验收，需要经过 15
个流程。

居民想申请多层住宅加装电梯项目，需要
满足“加装电梯的多层住宅房屋具备安全使用
条件；加装电梯用地在原用地批准红线内且占
地无权属争议；加装电梯后能满足日照、采光、
通风等规划要求；加装电梯符合结构安全及消
防安全等要求；加装电梯安全无扰民，须经同一
梯号内所有业主书面同意或取得同一梯号2/3
以上户数的业主同意”等条件，经所在区域规划
分局初审后报平顶山市城乡规划局审查，审查
通过后就加装电梯事项及加装方案在小区显著
位置公示十天，公示期间未接到同一梯号的业
主书面异议的，方可办理建设工程规划证，然后
进一步办理施工、消防、人防等相关手续，安装
施工完成后须经过相关部门竣工验收合格后方
可投入使用。

根据市房管中心物业和房屋安全管理科
的答复，业主委员会、物业服务企业、社区居
委会均可以作为加装电梯的申请主体，部门
审批程序与规划部门的答复基本一致。在资
金来源方面，由多层住宅加装电梯相关利益
业主按照方案协商意见的各自比例份额自筹
资金；已经缴存过房屋专项维修资金的，在满
足经专有部分占建筑物总面积 2/3 以上的业
主且占总人数2/3以上业主同意下，同意使用
房屋专项维修资金，按照房屋专项维修资金
使用程序给予办理；业主的住房公积金也可
以提取用以支付加装电梯。记者采访上述两
个科室时，相关工作人员均称，这只是他们作
为相关部门的初步答复，政府的正式文件尚
未出台。如果未经审批，私自对多层住宅加
装电梯则属于违法。

采访中，一家电梯安装公司的负责人表
示，目前多层住宅加装电梯已经没有技术难
度，只不过楼体结构有的简单有的复杂，改造
成本会有区别，最重要也是最难的还是同一
梯号的业主能否达成一致意见。现在虽有居
民找他们询问加装事宜，但由于审批程序比
较复杂，走正规程序加装电梯的多层住宅目前
还没有。

市民心声
如果能加装电梯，该多美！
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